

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAÑO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

ACLARACIONES

Al escribir nuestro primer artículo destinado á tratar de la conveniencia de la paz, ni remotamente podíamos imaginarnos que alcanzara la resonancia que ha tenido, gracias sin duda á las circunstancias en que vió la luz pública. No se puede atribuir á la autoridad del autor, ya que no se le prestan su insignificancia personal, ni la representación de clases ó partidos puesto que no la tiene; ni siquiera el recuerdo de haber desempeñado altos cargos políticos, ya que jamás los tuvo. Nuestra mayor ambición se limitaba á que nuestras ideas, inspiradas por el patriotismo más desinteresado, fueran oídas, si no atendidas, dentro de la región catalana, donde medio siglo de tareas periodísticas nos conquistó alguna consideración ó indulgentes amistades; pero un casual conjunto de circunstancias hizo que aquel insignificante escrito fuera reproducido ó extractado y comentado por buen número de periódicos, no sólo de España, sino también del extranjero, entre ellos algunos tan importantes como el *Times* de Londres y el *New-York Herald* de los Estados Unidos, en su edición de París.

Como tenemos bastante experiencia de mundo y la vanidad no nos ciega, creemos que el prestar importancia á un escrito que no la tiene mayor que la generalidad de los que publica la prensa española, se debe á que tal vez acertamos á dar forma tangible á un silencioso deseo de la multitud ó á que decíamos con alguna crudeza la verdad á todo el mundo, lo que permitía que cada cual buscara en aquella panoplia el arma que podía herir á sus adversarios. Esto ha sido causa de que se diera á nuestras ideas alcance y significación que las desvirtuaban, lo que nos obliga muy á pesar nuestro por considerar que el asunto está agotado, á poner los puntos sobre las *ies*, rechazando conceptos ó propósitos que nos atribuye el error ó la mala fé y pugnan con nuestra manera de ser y de pensar.

Con toda sinceridad hemos de confesar que, al emprender aquel estudio, no llevábamos otro objeto que echar un poco de agua al vino de nuestros jingoístas, que no se contentaba con menos que con exigir una fuerte indemnización de guerra á los *yankees*, á quienes colocaban en situación tan apurada que necesariamente habían de pedir la paz en breve plazo. Era risible verles correr tras la escuadra fantasma, que unas veces enviaban á vengar el desastre de Cavite y otras á bombardear los puertos de los Estados Unidos, y no era menos divertido oírles llamar victorias á escaramuzas insignificantes ó simples cañoneos de exploración, de los cuales nuestros adversarios salían siempre escarmentados. Esta diversión ofrecía sus peligros, pues fomentaba una corriente de opinión que, creando dificultades á los poderes públicos, podía ser perjudicial á los intereses patrios. Anteriormente, una prensa ligera y sin conciencia había persuadido á personas ignorantes ó irreflexivas que, si el gobierno de los Estados Unidos nos declaró la guerra, fué solo para satisfacer un capricho de su populacho; y ahora aquella misma prensa continuaba su tarea anti-patriótica corroborando con el anuncio de mentidos triunfos la idea de nuestra superioridad sobre el enemigo, que el amor patrio ó la vanidad nacional creían de buena fé. Esta atmósfera de ilusiones podía dificultar la paz, como antes había facilitado la guerra, y por esto nos consideramos en el deber de romper la burbuja de jabón diciéndole la verdad con crudeza, porque creíamos que así facilitábamos la tarea del gobierno de emprender ó aceptar negociaciones para la paz, más fáciles cuanto menos se prolongara la guerra.

¿Con qué condiciones se ha de hacer la paz? El resolver esta cuestión no nos incumbe á nosotros, y consideramos temerario y hasta perjudicial que las opiniones individuales, en tales casos siempre faltas de fundamento sólido, in-

tervengan en el asunto. Tal tarea es exclusiva de los poderes públicos, pues solamente ellos tienen datos para calcular los medios de resistencia con que cuentan los contendientes, y el lado fuerte y el lado flaco de cada cual. Para tarea tan difícil y asunto tan complicado no son competentes los diplomáticos de café ó de redacción de periódico.

Conviene, no obstante, que todos tengamos una idea en general sobre la conveniencia de hacer la paz, y para formarla importa averiguar si es ó no cierto que el gobierno norteamericano se vió arrastrado á la guerra á pesar suyo, sabiendo que la Confederación se hallaba falta de medios para sostenerla con ventaja, como afirmaban algunos periódicos españoles de gran circulación. Para aclarar este punto hicimos la historia de las pretensiones de los Estados Unidos respecto á Cuba, creyendo que con ella se demuestra claramente que, casi desde su fundación, la Unión americana ha marchado hacia el mismo fin, sin que variara el objetivo de su política á pesar de que variaban las generaciones. No se ha decidido á echar el resto como vulgarmente se dice, hasta que ha tenido las cosas á punto para salir airoso del empeño. Es necesario insistir en esto: el gobierno americano se ha preparado con calma para la guerra y se ha lanzado á ella con toda premeditación y después de haber contado y pesado las ventajas é inconvenientes que tenía. Ha procedido como el sitiador de una plaza, que va adelantando las paralelas con paso seguro y no da el asalto hasta después de haber acumulado todos los elementos para abrir brecha.

A nuestro pueblo se le mantiene con mentiras --diario alimento que le suministra la prensa, y por este motivo se le hizo desear la guerra, prometiéndole un triunfo fácil y á corto plazo. Se le ha engañado pintándole la marina y el ejército americanos incapaces de resistir nuestro choque, exagerándole la importancia de nuestros buques de guerra y las superiores condiciones morales y materiales de nuestras legiones. El primer triste resultado de esas falsedades fué el desastre de Cavite porque se exigió á la titulada escuadra de Filipinas lo que no podía intentar sin un fracaso seguro. De la misión poco menos que arriesgada de la escuadra del almirante Cervera nada hemos de decir, porque en estos momentos se está decidiendo su suerte. (1) Dicen los partidarios de la guerra que hasta que nuestras derrotas sean gloriosas: no basta; las derrotas gloriosas pueden satisfacer nuestra vanidad nacional, pero el interés de la patria exige victorias. El fin de la guerra no es la gloria, sino el triunfo del derecho; cuando se carece de medios de hacer triunfar el derecho, se ha de renunciar á la guerra, por gloriosos que sean sus accidentes. A no ser así, se podría cosechar mucha gloria enviando los soldados á batirse uno á uno, con orden de dejarse matar antes que rendirse, y con muchos actos gloriosos perderíamos la causa nacional y con ella millones de vidas y los restos de una fortuna agotada. «¿Se puede ó no se puede?—decía cierto general valiente entre los valientes:—lo que no se puede, no se ha de intentar, pues nadie juega para perder». Y menos cuando se juega dinero ajeno, como en el caso presente.

En resumen: no se ha de continuar la guerra para satisfacer la vanidad nacional, representada por los que ven los toros desde la barrera. España ha acumulado bastante gloria en el curso de su historia para que tenga necesidad de hacer sacrificios ruinosos conquistando alguna más. Hemos demostrado que corre aún por las venas de nuestros soldados la sangre de las heroicas legiones de Italia y Flandes, y esto basta. Los pueblos de hoy no viven solo de gloria sino de paz, orden y trabajo.

No entendemos que la paz consista en rendir-

(1) Triste coincidencia! Escribimos este artículo el mismo día en que tuvo lugar el desastre de la escuadra mandada por el almirante Cervera cuando aun no teníamos de él noticia. Hubiera sido fácil modificar las cuartillas, pero hemos preferido no alterarlas.

se á discreción: la queremos con los honores de la guerra, que varían siempre según las circunstancias, apreciables solo para los poderes públicos. Lo que no queremos es sacrificar la honra nacional al miedo, ni los intereses nacionales á la vanidad.

Los jingoístas americanos, en dos meses han alistado cien mil voluntarios y suscrito dos mil millones de duros: si nuestros jingoístas hacen solo la mitad, gritaremos «Viva la guerra!»; pero mientras dejen desiertos la suscripción nacional y los banderines de enganche, mientras limiten su patriotismo á comprar ó vender periódicos, hechar bravatas y aplaudir la marcha de Cadiz, seguiremos gritando «Viva la paz!»

J. MAÑÉ Y FLAQUER

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: A pesar de todos los acontecimientos políticos que mejor podríamos llamar nacionales, comenzó el calor á apretar y precipia la gente á pensar en el verano. Y entre ciertas clases, precisamente entre aquellas más acomodadas y que menos han dado para la suscripción nacional, hay quien piensa en ir al extranjero. Los españoles no nos corregiremos nunca con nuestro afán de ser tributarios de otro, y hasta para curarnos buscamos las aguas extranjeras: para artretismo, herpetismo, corea, anemia y otras enfermedades hay quien busca los establecimientos extranjeros y sin embargo tenemos en España el balneario de Trillo ó de Carlos III, de éxito evidente para la mayor parte de estas enfermedades y cuyas condiciones son incontestables.

Trillo que está este año muy concurrido, y donde hay seis manantiales cuyo mineralización difiere mucho, y por eso es útil para distintas enfermedades, tiene un establecimiento muy bien montado propiedad de los Sres. Moran; sus aguas constituyen una especialidad para los niños; la hidroterapia está muy bien establecida, el trato en el hotel es excelente y el viaje sumamente cómodo.

Otro establecimiento español casi madrileño, el Balneario de «El Molar» en el que recientemente se han instalado y establecido todo género de comodidades modernas, empieza este año á estar muy concurrido; verdad que el viaje se hace desde Madrid en buenos coches que hacen el recorrido en cuatro horas, que hay un hotel muy bien insialado y que para las enfermedades de la piel, para alguna del aparato respiratorio y que para algunos casos de catarros crónicos, la fuente del toro, que es como se llama el manantial de «El Molar» ha hecho curas verdaderamente notables.

Con gusto consigno que hay establecimientos puramente españoles, donde pueden encontrar los enfermos el mismo alivio y las mismas comodidades en muchas mejores condiciones que en el extranjero.

Y ya que me ocupo de intereses españoles hora es de que diga á ustedes algo de la Exposición Nacional de Industrias en la que los expositores, viendo que el Gobierno y que la comisión no han hecho nada, han organizado una tómbola que ha dado resultados para la suscripción nacional y que ha animado la exposición.

Este certamen ha demostrado que España se basta á sí misma en muchas industrias y prueba que Madrid tiene mucha. La instalación del conocido industrial D. Blas de Marcos, cuyos talleres están en la calle de Magallanes, n.º 14, dá gallarda muestra de hasta que ha llegado el perfeccionamiento en los artículos de zinc, plomo y hoja de lata. Artísticamente colocados se ven varios objetos necesarios para la edificación, bajadas de agua, depósitos, calderetas, manzardas, buhardillas en castellano que resultan tan ventajosas que hay quien las considera indispensables. En el centro de la instalación ha

presentado el Sr. Marcos una preciosa estufa de salon con sus macetas en la que no falta ningún detalle.

Esta estufita fué dedicada por su autor á la Princesa de Asturias, y aquel tuvo la honra de que fuese aceptada con gusto por su alteza. Este industrial tiene patente para los trabajos que hace en f6retros de hierro y acero, industria que no por ser triste deja de ser desgraciadamente necesaria y en la que ha llegado á una perfección que compite con Viena. El Sr. Marcos trabaja para provincias, envía los f6retros que se le piden y manda cat6logos á quienes los solicitan. Es este expositor cuya instalación tiene el n.º 607, un verdadero hijo del trabajo que se lamenta como tantos otros de la falta de protección que en España tiene la industria nacional á la que solo se premia sus desvelos con el aplauso de los buenos y verdaderos españoles.

Madrid ha dado pruebas en la exposición nacional de tener muchas industrias propias. En lo que se refiere á artículo de piel, carteras portamonedas tarjeteros, petacas, marcos de retratos y un sin número de artículos de fantasía en pieles variadas, el Sr. Loewe, que tiene su fábrica en la calle del Príncipe n.º 39 ha hecho una instalación que compite y aventaja con lo mejor que puede presentarse en París y en Viena. La Reina Regente en la visita que hizo á la exposición expresó al Sr. Loewe que desearía examinar más detenidamente en Palacio los objetos que aquel ha expuesto. La fábrica de que me ocupo sostiene 40 operarios españoles y fué fundada en Madrid en 1846.

Otra casa establecida también en la corte, la de los Sres. Falc6 Hermida y Peña ha hecho una instalación importantísima, en cuanto se refiere á material eléctrico. Los Sres. Falc6 Hermida y Peña, que tienen establecidas en España hasta hoy 53 centrales con fuerza de 11.655 caballos y que cuentan con grandísimos elementos, han dado pruebas de la altura á que en España se ha colocado esta importantísima industria.

La fábrica de tapices, la fundición de Masriera, la Sociedad eléctrica de Chamberi, la Fábrica platería de Espuñes, los pianos de los hijos de Montano, los aceites del Marqués de Montalbo, la fundición de Ariás Diez de Madrid, los carruajes de Loné, La amuebladora y la importantísima casa de D. Matías López, que cada día hace nuevos progresos en la fabricación de chocolates y en la de dulces, han llamado justamente la atención de los visitantes á la exposición nacional y han demostrado que este Madrid tan calumniado donde como he dicho muchas veces hay quien cree que solo existen cesantes y empleados, tiene una industria poderosa.

Vizcaya ha dado una prueba grande de su potencia industrial y la sala de la que puede llamarse así, ha sido con justicia una de las más visitadas. Si los acontecimientos lo permiten destinaré á esta sala una sola carta, por más que no deje de conocer que los momentos son bien poco á propósito para ocuparse de nada que á la guerra no se refiera.

Pero ya lo he dicho en otra ocasión; si España ha de atender á su regeneración y á su vigorización, ha de ser ocupándose más que de política, de cuanto se refiere á la producción nacional y llamando la atención del país no sobre los políticos y los oradores, sino sobre los industriales y los comerciantes que son los que en primer término se ocupan de levantar los cargos públicos.

La misma subida de los cambios ha venido en cierto modo á proteger y levantar la industria nacional, no solo por lo que hacen los productores españoles sino porque hay algunos extranjeros que han venido á establecerse en España; como sucede por ejemplo á D. Carlos Coppel, que recientemente ha puesto á la venta un reloj de señora de acero con hoja de Trebol natural en la tapa á un precio tan barato y de unas condiciones tales que no hay fábrica extranjera que pueda competir con él. Y lo que ha hecho Henri, Garnier y C.ª en Pasajes fabricando Cognac, licor oro y Jarabes de mejores condiciones y más baratos que el extranjero, y lo ha hecho Olivet con las galletas y muchas casas en Barcelona, de forma que hemos ido logrando traer capital extranjero á que trabajen en la industria española.

Y no me cansaré de repetirlo, después de todos los acontecimientos que aquí se preparan el único recurso de este país para regenerarse, será el trabajo en todas sus manifestaciones y el trabajo principalmente en lo que se refiere á la producción nacional.

Algo quería decir de guerra, pero aunque pienso lo mismo que pensaba en la carta que dediqué á este asunto, me desconsuela el estado de la opinión; nuestra impresionabilidad se ha demostrado una vez más. Hasta hace cuatro días todos éramos Quijotes, hoy el país se ha poblado de Sanchos.

No aciertan los que creen que Cervantes dividió á España en dos familias: Quijotes y Sanchos. No, en la mayor parte de los españoles hay un Quijote por fuera y un Sancho por dentro.

Demasiado saben ustedes que yo no veo el porvenir de color rosa, pero la desanimación que en altos y en bajos ha entrado en estos días es un síntoma de egoísmo contra el que me revelo.

Ya lo he dicho en otra ocasión, si Hernán Cor-

tés hubiera sido un filósofo no habría quemado las naves.

De Vd. affmo. s. s. q. s. m. b.

GARCI-FERNÁNDEZ

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El señor delegado de Hacienda de esta provincia, en vista de la poca publicidad que dan los ayuntamientos de los pueblos á los anuncios oficiales ha dictado una circular dirigida á los alcaldes de los mismos, encargándoles que anuncien por medio de bandos cuantas disposiciones tengan relación con la Hacienda y principalmente las que se refieren á los medios de cubrir el cupo de consumos.

—Por el Presidente de Sala de esta Audiencia se cita llama y emplaza á Bartolomé Cladera Compañy (a) «Bernadí», natural y vecino de La Puebla, para que en el término de 15 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en la Gaceta de Madrid, comparezca en dicha Audiencia, de lo contrario pesarán sobre él los perjuicios á que haya lugar.

—Por el ayudante de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita, llama y emplaza al inscrito disponible Sebastian Juan Crisóstomo Campaner Crespi, para que en el plazo de 30 días comparezca en dicha comandancia, con apercibimiento de mayores males caso de no hacerlo.

—Por Real orden del Ministerio de Hacienda y de acuerdo con lo propuesto por la Dirección general del ramo se ha dispuesto que se habilite el cargadero de la sal en la isla de Formentera para el embarque de dicho producto con destino al puerto de Ibiza, interviniendo las operaciones la fuerza de Carabineros del mencionado punto, y documentándose cada expedición con un certificado que expedirá el Alcalde de la ciudad.

—El Sr. Gobernador civil de la provincia ha encargado á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la bucea y captura de Antonio Martínez Crespo, fugado de la carcel de Tortosa (Murcia) el día 6 del corriente.

—El Delegado del Gobierno de S. M. en Menorca ha teleografiado al Sr. Gobernador de esta provincia lo siguiente:

«Procedentes de Mesina en dos días de navegación, acaban de fondear en este puerto los cazatorpederos españoles «Audaz, Osado y Proserpina». Sus comandantes D. Guillermo de Avila, don Manuel Granero y don B. Sánchez de León, respectivamente, con dotación de sesenta y tres y setenta y dos plazas.»

—El señor Comandante de marina de esta provincia recibió ayer un telegrama del Capitán general del departamento de Cartagena, participándole que desde dicha fecha ha dejado de encenderse el faro de Chipiona, lo cual hacemos público para conocimiento de nuestros marinos, á quienes puede interesar esta noticia.

El señor Gobernador civil de la provincia en una circular inserta en el «Boletín Oficial recuerda á los alcaldes de los pueblos de Alaró, Bugar, Ciudadela, Costitx, Deyá, Esporlas, Ferrerías, Mahón, Marratxí, Pollensa y Son Servera que envíen inmediatamente los datos de precios medios y tipos de jornales que rigieron en sus respectivas localidades durante el primer semestre del año actual.

DE LA PENINSULA

Por Real decreto fecha 5 del actual, se ha dispuesto que se distingan en lo sucesivo con los nombres de oficiales primeros y mayores, 213 oficiales primeros de telégrafos, nombrados hoy jefes de estación; y para el ascenso de oficiales primeros al grado superior inmediato es indispensable que hayan probado por medio de un examen su suficiencia en trigonometría, ampliación de física y química, geografía y legislación del cuerpo.

Igualmente se concede á los aspirantes primeros y segundos del cuerpo sin previo examen, la mitad de las vacantes que en lo sucesivo ocurran en la clase de oficiales.

—Leemos que el Consejo de instrucción pública ha acordado proponer algunas reglas para mayor garantía en el pago de las atenciones de 1.ª enseñanza; reglas que segun parece no encieran mas novedad, si se quiere, que la de que el pago se abra dentro de los cinco días siguientes al ingreso, cuando este sea por trimestre anterior; lo que bien mirado tampoco es nuevo, pues que así estaba ya dispuesto aunque no se cumplía.

También ha propuesto se reconozca á los auxiliares de Escuelas prácticas agregadas á las normales, los derechos que la Ley otorga á los

Maestros de la escuela elemental, conforme á la pretensión de don Máximo Ruano de la de Jerez.

SECCION LOCAL

La recolección de la cosecha de albaricoques está muy adelantada en esta comarca, habiéndose probado que ha excedido en cantidad á todos los cálculos. Y á pesar de esta abundancia, los fabricantes de pulpa no se cansan de solicitar las escasas remesas que quedan, pagándose hasta 28 y 30 pesetas quintal.

En Lluchmayor han llegado á pagarse de 32 á 33 pesetas.

Nadie pone en duda que esta nueva industria (si los que la explotan cuidan de no adulterar la mercancía para conservar el mercado) ha de tener para Felanitx escepaional importancia, pues aparte de las cantidades que percibirán pequeños y grandes propietarios, en la tarea de preparar la fruta para la exportación se ocupan diariamente algunos centenares de personas, que pueden, con el producto de su jornal, aliviar las gravosas cargas que hoy impone el encarecimiento de los comestibles.

La fiesta de nuestra Patrona Santa Margarita, que debe celebrarse el miércoles próximo, revestirá, con escasa diferencia, la importancia de los demás años. No publicamos el programa de festejos, porque nos consta que no quedará ultimado hasta esta noche, en sesión ordinaria que celebrará el Ayuntamiento; no pudiendo, por tanto, precisar si se suprimirá algún número, como se sospecha, con motivo de las tristes circunstancias por que atraviesa la nación.

En la elección parcial de concejales, verificada el domingo, para cubrir seis vacantes existentes en nuestro Ayuntamiento, resultaron elegidos por mayoría D. Miguel Obrador Vidal, D. Baltasar Nicolau Bonet, D. Guillermo Puig Tauler, D. Onofre Sansó Ferrer, don Miguel Bennaser Oliver y D. Miguel Vicens Vicens.

En la iglesia de las Hermanas de la Caridad, se celebrará mañana solemne fiesta dedicada á su fundador San Vicente de Paúl. A las siete y media habrá misa de comunión general para las alumnas de las escuelas dirigidas por las Hermanas; á las nueve y media misa mayor con sermón que dirá D. Miguel Maura, Rector del Seminario; y á las siete de la tarde, después de un religioso canto, meditación y la estación á San Vicente.

La Guardia civil de esta ciudad ha puesto á disposición del Juez competente á un individuo que maltrat6 de palabra y obra á su mujer, produciéndole varias contusiones leves.

Decididamente se celebrará mañana en la plaza de toros la anunciada corrida de novillos de muerte. Se ha encargado de la lidia de las reses de Son Sant Martí, una cuadrilla de aficionados, palmesanos y del continente, dirigida por el conocido novillero Jaime Clar Moreno. Se matarán á estoque dos novillos y se correrán dos vacas.

La entrada general de sombra costará 50 céntimos; la de sol 35; y la media entrada 25.

En todas las estaciones del ferro-carril desarrollábanse ayer tristes escenas, al despedirse de sus familias los soldados excedentes de cupo que marchaban á incorporarse á filas; pues ha de ser poco tranquilizador para las madres ver marchar á sus hijos en momentos tan críticos para los defensores de la patria.

Un vecino de Villafranca que el jueves conducía un carro á esta ciudad, con cargamento de albaricoques, murió repentinamente en e

camino. Las autoridades judiciales intervinieron en el esclarecimiento del hecho, ordenándose seguidamente que el cadáver fuese conducido al cementerio del pueblo á que pertenecía el infeliz, que se llamaba Sebastian Sansó Sastre, que era casado y contaba 62 años de edad.

Se ha señalado el día 6 de Agosto próximo para la entrega en caja de los reclutas del actual reemplazo pertenecientes á esta ciudad. Dicha entrega se reduce á que un Comisionado nombrado por el Ayuntamiento presenta á las oficinas del ramo la documentación que se ha extendido durante las operaciones de reclutamiento.

Según el Real decreto de 29 de Junio último el Timbre del Estado queda sujeto al recargo siguiente:

De 30 por 100 sobre el papel timbrado judicial y licencias de uso de armas, caza y pesca, exceptuándose la clase 13.^a del papel judicial, cuyo recargo será de 25 céntimos.

De 40 por 100 sobre el papel timbrado común, pagarés de bienes desamortizados, papel de pagos al Estado, contratos de inquilinato, timbres móviles, pagarés de comercio, letras de cambio, libranzas á la orden, pólizas de Bolsa para operaciones al contado y á plazo y para préstamos sobre efectos públicos y vendís, cuyos precios exceden de 10 céntimos. Se exceptúa la clase 10.^a de pólizas de bolsa para operaciones al contado, y para préstamos sobre efectos públicos, la cual queda gravada, con el recargo de 15 céntimos.

De 50 por 100 sobre los efectos de dichas clases de precio de 10 céntimos.

Y de 30 por 100 sobre los timbres para títulos de la Deuda exterior y de Ultramar de 50 céntimos de peseta, una, dos, tres, seis y doce pesetas y de una peseta 875 milésimas, considerándose éste, y los efectos de recargo, como de 2 pesetas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 9 de Julio

Fué presidida por el Sr. Alcalde D. Salvador Vidal, asistiendo al acto siete señores concejales.

Se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Acordóse se haga un turno de prestación personal en el camino de San Mayol.

Se nombró oficial primero de la Secretaría á D. Juan Valls de Padrinas.

Enterado el Ayuntamiento de la subvención concedida por la Diputación provincial, se acordó invertirla en la recomposición de la carretera de Petra.

Dado cuenta de un atento oficio del Ilmo. señor Gobernador civil de esta provincia, sobre el débito por Instrucción pública, se acordó que se ingrese á la brevedad posible.

Enterado el Ayuntamiento de un atento oficio de la Delegación de Hacienda sobre pagar el Ayuntamiento una cantidad por territorial, se acordó pase á la Comisión de Hacienda para que dé su dictámen.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Junio último.

Se enteró de la Ley de Presupuestos del Estado para el presente año económico.

Nombróse una comisión compuesta de los señores Forteza y Mesquida para que estudie los medios de adquirir el teléfono de esta á Porto-Colom.

Al objeto de fallar las reclamaciones de consumos pendientes de resolución, se nombró á los señores Fuster, Nicolau, Pou y al señor Alcalde.

Se encargó el panográfico de Santa Margarita al Vicario D. Juan Pou Riera.

Se nombró un guardia rural para que preste servicio por el distrito de L'Horta.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

LAS FIESTAS CALLEJERAS

(DIVAGACIONES)

Al florecimiento de las plantas, acompaña, en las ciudades y villas, una suerte de florecencia moral que inclina los corazones sencillos á la expansión y al divertimento. A esta tendencia responden las fiestas callejeras que los habitantes de la ciudad de Palma celebran en todos sus barrios. Durante ellas se rinde culto al dios de la alegría, y se olvidan, siquiera por breve tiempo, los latigazos de la desgracia y las amarguras de la tristeza. Iluminanse calles y plazas; levántanse catafalcos, banderas y papeles multicolores forman, tal es su número, verdaderos toldos en las calles; y la gente se divierte como en sus buenos tiempos, en aquella época lejana semejante á un sueño, en que los cielos derramaban sobre nosotros, á manos llenas, sus bendiciones. Lejos de haber decrecido el entusiasmo que tales diversiones promueven, ha ido siempre en aumento, y, hoy más que ayer, hay galas y atavíos en los coruscantes trajes, sonrisas en los labios y... y... humo en las mulleras.

Venid y contempladlo, vosotros mismos: iluminada por las luces de innumerables farolillos de colores, la muchedumbre bulle y se agita, como un mar de olas estrepitosas; en los catafalcos, los músicos soplan en las boquillas de sus metálicos instrumentos hasta hincharse labios y carrillos; en los balcones rebosa la animación de las casas que busca una válvula para exhalar, como el vapor comprimido en la caldera; dibújense en las paredes las siluetas de abrazadas parejas cuyas sombras pesan en grotesca procesión atrastradas por por vertiginoso bailable; los vendedores pregonan á grito pelado sus mercancías, y las voces de *fresca...* resuenan constantemente, como un sarcasmo, en medio de aquel calor bochornoso.

Detengámonos, con los curiosos, junto á una especie de barracón levantado en el centro de una plaza y formado de troncos y ramas de pinos. Dentro de él, reunidos en apretado corro, unos cuantos jóvenes forman un concierto de guitarras y acordeones, instrumentos característicos de la gente de mar. De vez en cuando una voz robusta entona una canción cuyas notas llenas de vigor, se extienden limpias y bien timbradas por el espacio. No falta algún vozarrón aguardentoso y carrasqueño que desentone del coejunto, ni tampoco se echan de menos las palmadas y algazara de los jaleadores, entre los cuales circula frecuentemente una botella de *lo superior*.

Sigamos, adelante, viendo tipos y grupos. En un portal dormitan, dando frecuentes cabezadas dos viejas guardianas de una pareja de enamorados que, muy despiertos, acercan sus cabezas para rezarse al oído las palabras, procurando que no les dé la luz en el rostro....—Algunos *gominosos* hostezan disimuladamente, como si su gran fastidio pudiera ocultarse tras sus pequeñas manos. Esos son de los que pasean solos toda la noche, y á la mañana siguiente cuentan sus *fazañas* de calavera con tantos detalles, que yo, habiéndoles visto hostezar de aburrimiento, he llegado á creer embustes.—Algunos petrimetros forman corro al rededor de unas emperifolladas muchachas que se esfuerzan por hablar *fino*, mientras las avellanas pasan de ellos á los pañuelos, adrede elegidos grandes, de ellas.—La *autoridad* representada por unos cuantos municipales, se apoya en la pared, procurando que sus venerables pies no sufran pisotones de los transeuntes alocados.—Un alcalde de barrio, bajito y regordete, pasea de aquí para allá, vara en riste creyendo su presencia indispensable al lucimiento de la fiesta, ejerciendo la más alta de sus empresas y desplegando en ella una actividad y un celo dignos de mejor causa. ¡Cómo gesticula, el pobre hombre! ¡Con qué dignidad enjuga el autoritario sudor de su respetabilísimo rostrol Y, ¿quién le haría creer que tantas desazones é inquietudes son total y absolutamente inútiles?

Y en todas partes gente ganosa de divertirse y solazarse. Aquí el hortera endomingado, con su hablar meloso y adulador, sus miradas lánguidas y sus pantalones recién planchados; allá el marinero con su pipa en los labios, oliendo á tabajo y á brea, casi aturrido en medio del barullo, como acostumbrado á las inmensas soledades del océano; acullá la pobre obrera que desde mucho tiempo atrás piensa en la fiesta como en un día de solaz y esparcimiento, y también la infeliz novicia de la crápula y sus viles acompañantes, pantallas del vicio. Y todavía otros y otros tipos, rostros sucediendo á otros que pasaron, bocas y sonrisas que se desvanecen sin cesar, ojos que brillan un momento ante vosotros y desaparecen luego, sin saber por

donde; sombreros y peinados de todas clases, caras y manos en continuo movimiento, y por doquiera el mismo afán de divertirse, olvidando tristezas y miseria, emborrachándose en una atmósfera de voluptuosidad placentera, cuando no de viciosa brutalidad.

¿Quién se acuerda de Cuba ni de Manila, un día de fiesta?—La pobre madre que ignora el paradero de su hijo puede llorar en un rincón de su misérrima vivienda; pero, por el amor de Dios, que no saque sus tristezas á la calle; no se la comprendería. ¡Llorar en una fiesta...! Que lllore allá en la aldea el infeliz agricultor, que tiene sus campos esquilados y sobre ellos el horrible peso de las contribuciones; que lllore el pobre *payés* que contempla el hogar vacío porque el ave de rapiña le arrebató los polluelos cuando aun estaban bajo la caliente ala maternal; que lllore el que contempla el horizonte envuelto en las tristezas de un crepúsculo triste y bochornoso precursor de una eterna noche de horrores y miserias... pero que lloren *por dentro*, no sea que turben la alegría, marchando contra la corriente de las grandes muchedumbres beodas!

La alegría, las risas y la algazara se acaban, evaporándose, las como burbujas al contacto del aire. Las calles toman el aspecto propio de una ciudad dormida. *Janque quiescebant voces hominumque canumque...* Los farolillos de colores tienen sus luces extintas ó moribundas, con el estertor de una agonía deplorable. Aun están desplegadas las banderolas. Algún borracho con mano vacilante y temblorosa intenta meter la llave en el ojo de la cerradura, mientras mascula los embustes que le va á contar á su mujer. Arriba, en medio de una atmósfera tranquila y hermosa, como una conciencia que no remuerde, la luna, en toda su plenitud, sonríe con su aparente cara de gordiflona. ¡Cuántas generaciones habrá iluminado aquel pálido astrol! ¡Cuántas generaciones que, como la actual, habrán cantado y reído, haciendo resonar los ecos con sus carcajadas frescas, voz de una alegría sin turbación ni desasosiego! ¡Cuántas generaciones que derribadas por la muerte, acostadas de espaldas, yacen ahora en tumbas olvidadas, de cuyas losas el tiempo borra hasta los nombres!

De pronto aparece una carretilla, que un hombre arrastra. Sus ruedas, al girar, estrujan las cáscaras de avellanas esparcidas por el suelo, las cuales crujen con un ruido seco, como de hueso roto. Dos hombres van descolgando de las paredes los farolillos de colores, apagando al mismo tiempo, los que todavía daban luz, y colocándolos después en la carreta. En el silencio con que la operación se efectúa, se nota algo de fúnebre, profundamente triste. Aquel carro parece el de los muertos; aquellos hombres, perdidos entre las sombras de la calle, tienen trazas de sepultureros, que entierran los restos de una fiesta cuyos alegres rumores flotan todavía en el ambiente de la noche primaveral...

FÉLIX ESCALAS CHAMENÍ

Ultima hora

POR TELÉGRAFO

Servicio especial de *El Felanigense*

Suspensión de garantías

Madrid 16 (9'30 m.)

Se han suspendido en toda España las garantías constitucionales.

El general Chinchilla ha publicado un bando estableciendo la previa censura de la prensa.

Muchos periódicos protestan hoy contra tal medida del gobierno.

De la guerra

No cabe ya ninguna duda respecto de la rendición de Santiago de Cuba, si bien en condiciones honrosas para España.

En breve serán repatriados 32.000 españoles, en su mayoría soldados de la guarnición rendida.

En la última reunión de generales celebrada en la Habana acordóse resistir acatando, sin embargo, otra resolución del gobierno.

Esquivias

Sellos para colecciones

En la imprenta de este semanario encontrarán los coleccionistas de sellos un notable surtido, tanto en nacionales como extranjeros, á precios relativamente insignificantes.

PLAZA DE TOROS DE FELANIX GRAN CORRIDA DE NOVILLOS DE MUERTE

para el domingo 17 Julio de 1898

Con permiso de la Autoridad, y si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro reses bravas de la acreditada ganadería de

Son Sant Martí,

propiedad de los Sres. Ferrer y Quintana.

DOS BRAVOS NOVILLOS

serán capeados, banderilleados y muertos á estoque; y

DOS VACAS BRAVAS

serán capeadas, señalada la suerte de matar y vueltas al corral.

CUADRILLA

Estará dirigida por el arrojado novillero **Jaime Clar, MORENO,**

formando parte de la misma, entre otros aficionados, los siguientes:

Matador: **Bartolomé Picornell (de Valencia.)**

Sobresaliente: **Tomas Nechar.**

Banderillero: **Pedro Oliver (Tortillo)** con obligación de dar el salto de la garrocha.

PRECIOS

Entrada general de sombra	Ptas.	0'50
Id. id. de sol		0'35
Medias entradas para niños menores de diez años		0'25

Las puertas de la plaza se abrirán á las dos y media. La función empezará á las cuatro y media.

ADVERTENCIAS.—Si una vez empezada la función tuviere que suspenderse por lluvia ú otro accidente imprevisto, el público no podrá reclamar.—Se prohíbe permanecer entre barreras y arrojar al redondel objetos que puedan perjudicar á los lidiadores.—No se sustituirán las reses ni el personal de la cuadrilla, si alguno se inutilizase durante la lidia.—El despacho de localidades estará abierto en el café Can Colom hasta la hora de empezar la corrida.

CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las *Pildoras de Blancard*, el yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores fríos y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard* han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, *Pildoras* ó *Jarabe*, hace falta exigir siempre el *Blancard*, las señas 40, Rue de Bonaparte, Paris el *sello de garantía* y, sólo á esta condición se conseguirán los preparados legítimos.

MODISTA

Ofrece sus servicios al público una que se ha establecido recientemente en la Eonda de Manuel, calle del Sitjar.

Al público

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y también hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales
Plaza de la Constitución

Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE
IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C. - JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Unico representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,

Calle de la Plaza número 10.

ASCENSORES-SIVILLA

Hidráulicos y Eléctricos

MONTA CARGAS Y MONTA PLATOS

APARATOS
ELEVADORES
DE
TODOS
SISTEMAS



MOVIDOS
POR MOTOR
Vapor, de Gas
Y Á BRAZO

MUNAR Y GUITART

S. en C.

INGENIEROS Y ARQUITECTOS

LIBERTAD, 1, MADRID

La casa construye y tiene funcionando aparatos elevadores de todos los sistemas conocidos, como a un eje de equilibrio superior, equilibrio inferior, hidrostático, funicular, de compensador, eléctrico, hidroeléctrico, mecánico, á brazo, etc., que se describen en el CATALOGO GENERAL DE LA CASA.

Se facilitan Catálogos y Presupuestos

1897

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
Jueves.—Ninguna.
Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller y de Mahón (via Alcudia.)
Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes, 5 tarde.

PRUBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Julio, á 50 pesetas uno, divididos en décimos á 5 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de sole

que per la conveniència d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d'aquest setmanari, carrer de l'Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

Tip. Felanigense.